
令和６年度第３回タウンミーティング　地域課題及び要望事項　　回答書 富合地区

項目名 内　　容 地区・場所 備　　考 担　当 回　答

　市道山枝1号線は過去から修繕要望を行っている道
路であるが、道路の南北にそれぞれゴミステーション
が設置されているほか、途中に公会堂やグラウンドも
あり町民による通行頻度が非常に高い道路である。
　しかし、道路北側は道路のひび割れや陥没が認めら
れるほか、南側は道幅が狭く車両で通行する場合は
土手下に転落するおそれがあり危険である。よって、
できるだけ早く修繕お願いしたい。

山枝町
山枝1号線

要望書提出済
み

建設部

　当該路線は平成28年に要望をいただき長い間お待ち
いただいています。地域要望の修繕については、令和４
年度より小学校区を一つの単位として地域内で優先順
位を決定した上、その順位に従って工事路線を進めてお
ます。この点ご理解いただきますようお願い申し上げま
す。

　中国道北側側道の管理者の明確化をお願いした
い。
　上記につきましては、従来より主として町（多面）及
び隣接の農地の耕作者にて草刈りを行っております
が、水路等に高額な修繕費が発生した場合の対応
等、原則的な管理者を示していただきたい。

都染町
中国道北側側
道(農道部分)

建設部

　当該路線は、市道認定のない公衆用道路となり、一
般的に言われる農道の扱いとなります。農道の管理
については、地元の方でお願いしており、修繕につい
ては、多面的機能支払交付金等の計画的な活用をお
願いするところです。

　市道への倒木、落石事故防止対策
別府西町
明神山北側

舗装について
は整備計画に
リストアップ済

建設部

　当該路線は平成29年に要望をいただき長い間お待
ちいただいています。地域要望の修繕については、令
和４年度より小学校区を一つの単位として地域内で優
先順位を決定した上、その順位に従って工事路線を
進めておます。この点ご理解頂きますようお願い申し
上げます。

　郵便局前及び別府団地に向かう市道について、速
度規制標識の設置をお願いしたい。

別府中町
別府中町郵便
局前市道
別府団地に向
かう南北道路

政策部

　交通規制関係のご質問については、兵庫県警察、
兵庫県公安委員会の所管となっております。従いまし
て、ご要望の件につきましては、管轄警察署に連絡い
たします。

　陥没部分の補修
鳥ヶ池北東端
市道

要望書提出済
み

建設部

　当該箇所は、以前に修繕要望いただいている路線で
あり、本年度実施を予定しております。崩落部分に盛
り土をおこない、ガードレールを復旧したいと思ってい
ます。つきましては鳥ケ池を管理されております常吉
町さまのご協力が必要ですのでよろしくお願いいたし
ます。

市道の改修、舗装等1

1



2 学童通学路の整備 　廃道化しつつある抜け道の整備

青野原集落か
ら市道常吉線
につながる農
道（準生活道
路）

要望却下（生活
道路ではないと
のこと）

建設部

　ご要望の路線については、多面的機能支払交付金
の対象路線となっており、補助の重複を避けるため生
活道路整備補助金の対象外としております。「加西市
生活道路整備補助金交付要綱　第４条　第２項　（４）
他事業の補助を受けて行うもの」また「生活道路とは、
国、県及び市の管理下にない道路で、かつ、自治会内
の集落関係者が日々の生活を送るうえで、住宅への
出入りを目的として共同で使用及び管理している道路
をいう。」との定義でありますのでご理解いただきます
ようお願いいたします。

　街路樹の伐採をお願いしているがなかなか進まな
い。市からも社土木に言ってほしい。（1年以上経過し
ている。）

別府中町
県道高岡線古
川橋以東

建設部
　古川橋から東の街路樹伐採につきまして、市からも
お願いしております。

　路肩ラインやセンターライン、停止線が消えかかって
おり、不安なのでメンテナンスを早急にお願いします。

県道高岡線全
般

建設部
　県道の外側線引き直しは現在、県において優先順
位を定めながら鋭意取り組まれております。市からも
当該路線について要望しております。

　信号機のLED化を早急にお願いします。 西別府交差点 政策部

　交通規制関係のご質問については、兵庫県警察、
兵庫県公安委員会の所管となっております。従いまし
て、ご要望の件につきましては、管轄警察署に連絡い
たします。

県道のメンテナンス3
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　児童公園等のこどもの遊べる場所が少ない。 別府中町 建設部

　公園のない市街化調整区域については、住宅地や
産業用地などの新たなまちづくりや地区内の再整備
が行われる機会に合わせて、地域の方も利用できる
公園の整備に努めたいと考えています。

　空き家、空き地、耕作放棄田畑の増加(倒壊、庭木、
雑草の繁茂、鳥獣蜂等の巣侵入)

各町全般
政策部
産業部
環境部

＜環境部＞
　空き地(農地を除く)の所有者等の責務として、空き地
に雑草が繁茂し、枯れ草が密集し、荒廃状態にあると
きは、荒廃状態を解消し、良好な環境の保全と創造に
努めなければなりません。環境課としましては、自治
会等から要請があれば、空き地が荒廃状態にあり、著
しく生活環境の保全に支障があると認めるときは、当
該空き地の所有者等に対し、荒廃状態を解消するよう
に依頼・指導してまいります。

＜産業部＞
　放棄田対策は困難な課題です。これまで集落営農
組織の立ち上げ及び取り組み強化、大規模生産者へ
の農地の集積の推進により、放棄田対策を進めてい
ただきましたが、農業従事者全体の高齢化によって、
組織の維持が大きな課題となっており、組織力を強化
するための規模拡大、広域化が課題となっています。
このような課題に対処するべく住民の皆様とともに取
り組みを進めていきたいと考えています。
　農用地および関連施設の維持管理については多面
的機能支払交付金を活用してください。作業日当や草
刈り機購入費用・リース費用に充てることができます。

　防災無線の音質が悪い。

別府中町
（防衛庁予算
の防災無線設
置各戸）

政策部

　音質については、簡易無線という限られた電波の範
囲内で、現状以上の音質の改善は非常に困難であり
ます。しかしながら、かさいライフナビを介して、合成音
声から無線放送を行うことで声質が安定し、音が聞き
取りやすくなった事例もありますので、かさいライフナ
ビの合成音声機能をお使いになることをお勧めいたし
ます。

　高齢化、少子化で草刈りの作業人員が不足してい
る。農地、市道農道の維持が早晩できなくなる。多面
的機能の交付金では対応できない。

各町 産業部

　現在、取り組んでいただいている多面的機能支払交
付金事業の活用において、草刈機の購入・リースや事
業者委託が可能ですのでご活用いただくとともに、来
年度に向けてスマート草刈機の導入支援、草刈り作
業人材の確保支援等の方策を検討しています。来年
度予算に反映したいと考えています。

4 地域の課題
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4 地域の課題
　神社、仏閣、史跡等の維持修繕管理がしんどくなっ
ている。
　補助金の増額を依頼する。

別府3町 教育委員会

　神社、仏閣等の建造物の修繕に係る補助金は、指
定文化財に限るものとなっており、現状、活用いただ
ける補助制度はございません。所有者様及び各地区
でご対応いただくしかない状況です。民間の補助金も
含め、活用いただけるものがありましたら情報提供さ
せていただきたいと思います。事業内容によっては、
市内の歴史文化遺産を継承するための取組に対して
補助します「歴史文化を活かしたまちづくり活動補助
金」が活用していただけるのではないかと思いますの
で、ご相談ください。

5 防災に関する件
　南海トラフ震災や台風、ゲリラ豪雨など、近々にも想
定される中、自主防災活動を指導し、司令塔となる組
織を作って、防災への取り組みを強化してほしい。

区長 政策部

　ご要望の内容の組織については防災課の業務とな
ります。近年発災した災害に対しては、ライフラインの
復旧や災害救助などの公助が欠かせないところであ
りますが、発災直後の初動における共助の組織であ
る自主防災組織は災害時の72時間の壁を乗り越えて
いく観点において欠かせないものであります。当市の
取り組みとしては、災害時における高齢者、障害者に
対する要支援者｢個別避難計画｣と地域防災の要とな
る｢地区防災計画｣の策定を軸として研修会、訓練を通
じて定着を図るべく取り組んでおります。また、女性防
災リーダーの育成にも注力しており、防災を取り巻く女
性の活躍といった視点からの取り組みについても強化
していきたいと考えております。

6
富合会館利用につい
て

　老朽化と耐震機能不足があり、現状のまま集会施設
としての利用にとどめるとしても、せめて2階大会議室
の空調設備は設置してほしい。

指定管理者
(富合区長会)

備蓄倉庫として
の利用、各町
の公文書の保
管など活用を
協議したい。水
害大規模火災
等の避難場所
(仮泊)、ボラセ
ンに活用検討
してほしい。

地域部
　2階会議室につきましては、利用状況、利用計画をご
提示いただいたうえで検討させていただきます。
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　小学校内敷地を活用し、市道と県道高岡線(371号
線)をつなぐアクセス道路を確保してほしい。

別府西町山枝
町

大王加工紙西
側の通り抜け
道が細く、曲が
りくねっていて
危険。目先の
拡幅も検討願
いたい。

建設部

　5月のタウンミーティングでお配りした資料において
「施設統合の約半年前に活用案を取りまとめる」として
います。富合小学校については令和11年秋頃に案を
取りまとめることになり、それまでに1年半掛けて検討
することになります。学校の跡地利用を考える中にお
いて、主要道路からのアクセスについても重要な事項
と考えますので、地域の皆様と意見交換しながら検討
してまいります。

　富合会館に代わるコミュニテイセンターを設置してほ
しい。また緊急避難施設、学童保育施設、を設置して
ほしい。

政策部
建設部

　富合小学校跡地の利活用については、いただいたご
意見を踏まえて検討してまいります。

8 新中学校関係
　教育方針、通学方法、加西中、その他2校の跡地活
用についての方向性

政策部
建設部

教育委員会

　教育方針としては、これまでの善防中、加西中、泉
中のそれぞれの良さを残しつつ、多様な人との関わり
を貴重な学びの機会と捉え、生徒、教職員、保護者、
地域が共に成長できる教育の実現を目指します。
　統合中学校への通学方法につきましては、自宅から
の距離が4ｋｍ以上の生徒をバス通学の対象とする予
定です。4ｋｍ未満の生徒につきましては、自転車通学
となります。もちろん4ｋｍ以上でも自転車通学は可能
です。バスのルート等は今後検討していきます。
　また、3つの中学校跡地については令和9年秋頃に
案を取りまとめることになり、それまでの1年半掛けて
検討することになります。現時点で、泉中学校につい
ては、校舎は北部公民館と市教育委員会の機能を併
せ持つ「地域多世代交流施設」、グラウンドと体育館
は閉校する3小学校の機能を代替する「地域スポーツ
向け施設」とすることを軸に検討しており、今後泉地域
の方々と意見交換を進めていきます。他の2校につい
ては検討を始めていませんが、既存の公民館、運動
施設が周辺にあることから、それら施設の機能の複
合、兼用、代替、連携などを視野に入れた検討を行う
必要があるものと考えております。

9 ふるさと納税
　ふるさと納税に限っての活用実績、計画、市民への
還元方法など広報をお願いする。

産業部

　ふるさと納税の活用実績や使途を市民の皆さまや寄
附者の方にお知らせすることは非常に大切なことだと
考えています。加西市のＨＰや広報、ポータルサイト、
プレスリリースなど様々な媒体を活用し、より積極的な
広報に努めさせていただきます。

7
富合小学校跡地利用
に関する件
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10
都市計画上の富合地
区のビジョンを策定し
てほしい

　市街化調整区域が外れた後、空き家、空き地の売買
が活発になる。

建設部

　市街化調整区域の廃止については令和8年4月を目
標に県と連携し進めており、今冬にも中学校区ごとに
説明会を開催する予定です。ご指摘のとおり、空き家
の利活用促進は大きな目的の一つであり、空き地売
買の活発化による移住定住や産業振興に資する宅地
化促進にも大きな期待をしているところです。乱開発
の増加に対する懸念を抱かれる方もいらっしゃると思
いますが、「特定用途制限地域」という市条例による新
しいまちづくりルールを導入し、地域ごとに細かく建築
物の誘導と規制の基準を決めることで、市街化調整区
域ではできなかった地域の実情に合ったまちづくりを
進めていく予定です。
　また、富合地区のビジョンについて、現在都市計画
マスタープランでは旧北条町、加西町、泉町の3地域
別で構想を策定しています。次回、令和10～11年頃に
中間見直しを行う予定にしていますが、その時に現在
の小学校区ごとのビジョン策定を行うことについて、大
学教授や市議会議員などで構成されている都市計画
審議会で審議し検討いたします。

当日意見
　自主防災について各町でどのように取り組めばいい
か、避難訓練や災害時要配慮者の避難、備蓄等につ
いて市から助言指導が欲しい。

政策部

　地域での研修会や勉強会の要望があれば市へご依
頼ください。また、時間はかかると思いますが、北はり
ま消防へ退職人材の派遣を依頼し、防災課に防災監
等を配置することで、災害発生時の対応能力の向上
を図りたいと考えております。

当日意見
　山枝町には営農組合がなく、空き家や空き地の管理
のために多面的機能支払交付金を年度内に使い切っ
てしまうため、増額していただきたい。

産業部
　要望があれば、営農組合の立ち上げ支援を行いま
す。引き続き、国や県へ多面的機能支払交付金の増
額を要望していきます。
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当日意見

　11月に防災無線で「指定河川が洪水」と発信があっ
たが、河川名がなく、どの川かわからなかった。ライフ
ナビで熱中症警戒アラートが8時30分に発信される
が、こどもの登校後に流れても意味がない。機械的に
発信せず、市独自で情報を加え、発信してほしい。
　また、ライフナビでの熱中症警戒アラートの配信が10
時30分ごろの日もあったが何故か。

政策部
福祉部

　防災無線は緊急時に気象庁等国県の情報をそのま
ま流しています。今後は丁寧な情報発信に努めます。
　また、熱中症警戒アラート等前日に確認できた情報
については、発信時間の変更を検討します。10時30分
ごろの配信となってしまったのは、環境省公式LINEの
朝７時の発表を受け、担当者（１名）が手動でアラート
を配信しており、当日は送信が遅れてしまいました。
今後は情報提供の自動化や発信するアラートレベル、
運用方法を担当課と協議いたします。

当日意見
　市街化調整区域が令和８年に廃止されると聞き、期
待している。農地転用に時間がかかるのを改善してほ
しい。

建設部

農業委員会事
務局

　資料のとおり、今後、市街化調整区域が廃止されて
も農地転用がしやすくなるわけではありませんのでご
留意ください。

当日意見
　常吉町の阿弥陀堂が倒壊する危険性があり、修繕
する必要がある。市から建物中の石仏に対して補助
はあるが、建物はないと言われ、困っている。

教育委員会 　今後の修繕について情報共有をお願いします。
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